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Выдающегося актера совет-
ского и российского театра 

и кино с Азербайджаном и его 
столицей связывало очень мно-
гое. Об этом он очень часто го-
ворил с большой любовью и ува-
жением. У Сергея Юрского были 
особые чувства к нашей стра-
не. Как-то он назвал Баку го-
родом, который его спас: «Ни-
когда не забуду этого». 

Октай СУЛТАНОВ

«Был период, когда в СССР я попал 
под запрет. Это отразилось как на 
съемках в кино, так и на публикаци-
ях в прессе, на радио и телевидении 
- на всем. Некий такой «черный пе-
риод» в моей жизни. Единственная 
киностудия в СССР, которая с те-
плотой ко мне отнеслась и дала воз-
можность работать, это был «Азер-
байджанфильм»… Тогда практически 
начался новый период в моей жиз-
ни, и я стал часто ездить в Баку».

В начале 70-х годов у актера на-
чались проблемы с властью. После 
отчета «товарища» из известного 
ведомства о загранпоездке карье-
ра к тому времени уже знаменито-
го актера оказалась под угрозой. Им 
вплотную заинтересовалась органи-
зация, которая по долгу службы зна-
ла все обо всех. Имя актера исчезло 
со всех афиш, ему боялись предла-
гать роли, было вырезано его высту-
пление из новогоднего «Огонька». 
Юрского обвиняли в поддержке не-
благонадежных деятелей культуры 
и науки, припомнили восторженное 
приветствие им «пражской весны» 
1968 года и еще невесть что. Был 
введен запрет не только на выезд 
за рубеж с театром, но и на гастро-
ли по Советскому Союзу. 

И в это самое трудное для Сергея 
Юрского время ему поступает пред-
ложение приехать в Азербайджан 
на съемки фильма «Дервиш взры-
вает Париж» по мотивам произве-

дения известного азербайджанско-
го драматурга и просветителя Мир-
зы Фатали Ахундзаде. 

Баку тех лет был неким «остро-
вом свободы», и этот интернацио-
нальный город, находившийся на 
периферии огромной страны, по-
рой мог позволить себе чуть боль-
ше, чем столица или же другие круп-
ные города. Как, например, было 
с джазом. 

За время съемок фильма питер-

ский интеллигент удивительно ор-
ганично вписался в коллектив, стал 
частью съемочной группы, которая 
была одной большой семьей.

Особо следует отметить, что фильм 
снимался на азербайджанском язы-
ке, поэтому Юрского должны были 
дублировать. И вот тут проявля-
ется истинное благородство Сер-
гея Юрьевича. Из уважения к ба-
кинским коллегам, которые при-
гласили его в республику в столь 
сложный для него период, актер ре-
шил научиться правильно произ-
носить фразы по-азербайджански. 
Конечно же, акцент сказывался, но 
в том-то и заключалась вся уникаль-
ность ситуации, что Юрский играл 
француза, и азербайджанцы толь-
ко приветствовали инициативу го-
стя, утверждая, что говорит он как 
раз с французским акцентом месье 
Журдана.

Символ благородства
Сергей Юрский: 

В Баку я не просто работал, я там жил
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Статистика этого года явила 
серьезный рост в сегменте 

перехода в законную плоскость 
недвижимости наших граждан. 
Благодаря указу главы государ-
ства об упрощении регистра-
ции многоквартирных домов 
ежегодно тысячи людей ста-
новятся собственниками сво-
его жилья и получают купчую. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Нынешний год не стал исключе-
нием из общего правила, поступа-
тельное решение наболевшей про-
блемы охватило сотни тысяч единиц 
недвижимости. Только с января по 
апрель по республике зарегистриро-
вано право собственности на 436 533 
единицы недвижимого имущества. 
Судя по данным Государственной 
службы по имущественным вопро-
сам при Министерстве экономики, 
по темпам перехода недвижимости 
в собственность наших граждан ны-
нешний год даже обошел предыду-
щий на 31,4%. При этом из общего ко-
личества зарегистрированного иму-
щества на первичную регистрацию 
пришлось 67 968, а на вторичную - 
368 565 зарегистрированных сделок. 

Примечательна и структура на-
шумевшего процесса, проливающая 
свет на весьма широкий спектр объ-
ектов недвижимого имущества, пе-
реходящих в собственность населе-
ния. Например, за отчетные месяцы 
купчие были оформлены на 49 тыс. 
частных домов и дач, но доля квар-
тир в многоэтажных домах, конеч-
но, лидирует. Порядка 86 545 апар-
таментов обрели своих законных 
владельцев. Не менее выраженным 
трендом на недвижимом рынке ста-
новится оформление прав на зем-
лю. Под эту струю попало аж 290 
306 единиц земельных участков.  
Объявились законные владельцы 
2 904 нежилых зданий и 6 689 - не-
жилых помещений. Кроме того, на 
общей волне зарегистрированы права 
собственности на 673 имуществен-
ных комплекса и 88 многоэтажных 
жилых домов. 

О бурной динамике говорит не 
только значительное увеличение не-
движимости, получившей своих за-
конных хозяев, но и готовящаяся 
сопроводительная документация, 
обещающая еще больше расширить 
русло этих процессов. Например, 
по данным профильного ведомства, 
только в январе-ноябре было вы-

дано 347 348 техпаспортов, что на 
32,2% больше по сравнению с теми 
же месяцами прошлого года. Речь 
идет о документе, хоть и не имеющем 
надлежащей юридической силы для 
подтверждения права собственно-
сти, но предоставляющем полноту 
информации о строении и приуса-
дебной территории. Известно, что 
техпаспорт необходим, когда дом 
рассматривается как объект права 
собственности, а значит, в перспек-
тиве местный рынок недвижимости 
ожидает новая волна процессов, спо-
собствующих выходу из тени зна-
чительной части имущества. 

Ни для кого не секрет, что теку-
щая активность не что иное, как ре-
зультат начала процесса после ука-
за главы государства, значительно 
упростившего подходы к регистра-
ции прав собственности и способ-
ствующего решению жилищного во-
проса множества наших граждан, 
проживающих в незарегистрирован-
ных домах. На это указывает и су-
щественная доля регистрации права 
собственности на вторичном рын-
ке недвижимости. Эксперты объяс-
няют это тем, что масса жилищного 
фонда досталась нам в наследство 
от советского времени и, соответ-
ственно, не была приватизирована. 

Сейчас же владельцы таких квартир 
и домов принялись получать куп-
чие, а выраженный прогресс в этом 
отдельно взятом направлении пе-
ресекается еще и с усиленной со-
циальной политикой в русле реше-
ния достаточно острого социаль-
ного вопроса. 

В успех этого предприятия ве-
рится еще и по факту применения 
современных электронных техно-
логий. Например, начиная с этого 
года государственная регистрация 
прав на недвижимость производит-
ся по модели «одного окна». Очевид-
ные плюсы этого инновационного 
подхода заключаются в упрощен-
ном административном производ-
стве, задействованном на основании 
нотариально заверенных догово-
ров о распоряжении недвижимым 
имуществом и другой необходимой 
документации. Говорят, что такие 
перспективные новшества ускори-
ли прогресс, ведь, ко всему прочему, 
сократилось еще и количество про-
цедур, необходимых для получения 
необходимого документа. Времен-
ные издержки граждан на оформ-
ление в собственность недвижи-
мого имущества тоже значительно 
уменьшились.  

Словом, по итогам этой рефор-

мы и без того ускорившийся процесс 
регистрации стал набирать еще бо-
лее быстрые обороты. Ведь коли-
чество процедур, необходимых для 
получения заветной купчей, сокра-
тилось с четырех до одной, а време-
ни на это требуется теперь гораздо 
меньше - всего-то день вместо преж-
ней недели хождения по различным 
ведомствам. Как утверждают экс-
перты, основная цель продвинутых 
инструментов оправдала себя, по-
скольку, во-первых, удалось достичь 
первостепенной задачи, заключаю-
щейся в упрощении процедурной 
части работ, а во-вторых, проблема 
незадокументированной недвижи-
мости решается у нас во всеоружии 
реформаторской практики и новей-
ших электронных подходов. 

Но даже несмотря на серьезные 
подвижки, многое в этом направ-
лении еще предстоит сделать, уве-
рены в экспертных кругах. Как от-
мечает исполнительный директор 
Ассоциации риелторов Азербайд-
жана Эльнур Азадов, решения ру-
ководства нашей страны облегчили 
процедуру государственного при-
ема жилых зданий, а в сфере реги-
страции прав на недвижимость се-
годня ведется комплексная работа. 
«Ее главная задача - защитить пра-
ва тысяч наших граждан. Но наря-
ду с многоквартирным жилищным 
фондом, где эти проблемы активно 
решаются, не стоит забывать про 
сложности, с которыми сталкива-
ется масса владельцев домов в сег-
менте индивидуального жилищно-
го строительства», - предупрежда-
ет собеседник. 

Уже многие годы члены мест-
ного экспертного сообщества го-
ворят о необходимости ускорить 
процесс учета незаконной жилой 
недвижимости в государственном 
реестре и обеспечить право таких 
жильцов на владение фактически 
принадлежащим им имуществом. 
Считается, что этот момент имеет 
огромную важность еще и в плане 
организации бюджетных налоговых 
поступлений. Ведь если подумать, 
приватизация массы незаконно от-
строенного жилищного фонда под-
разумевает существенные ежегод-
ные поступления в государствен-
ную казну от налога на имущество 
и государственных пошлин. Кста-
ти, в этом случае дополнительным 
источником для государственных 
сборов станет еще и внедряемая се-
годня практика обязательного стра-
хования недвижимого имущества. 

Отдых традиционно ассоци-
ируется с летом, пляжем, 

поездками на природу, утопаю-
щую в сочной зелени. Но у зимы 
есть свое очарование, и отдых 
в это время года стал трендом 
по всему миру. Как развивается 
это направление в нашей стра-
не и какие у него перспективы?

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

На новогодние праздники, когда, 
независимо от возраста, ждешь чу-
дес, особенно хочется попасть в на-
стоящую зимнюю сказку. Заснежен-
ные вершины гор, покрытые инеем 
деревья, пейзажи, от которых захва-
тывает дух, и бодрящий морозный 
воздух - все это притягивает тури-
стов как магнит. Зимний туризм - 
одно из важных, хотя и относительно 
новых направлений туристическо-
го сектора Азербайджана. Для его 
развития за последние годы было 
сделано многое, и он устоял, несмо-
тря на годы пандемии коронавиру-
са и изменение климата в сторону 
потепления. 

Горнолыжные курорты Шахдаг 
и Туфандаг, находящиеся в Гусар-
ском и Габалинском районах соот-
ветственно, давно пользуются по-
пулярностью как у местных жите-
лей, так и у зарубежных гостей. Два 
года назад был открыт третий гор-

нолыжный центр в Азербайджане 
и первый в Нахчыване - «Агбулаг». 
Они интересны как любителям ак-
тивного зимнего отдыха, так и тем, 
кому хочется просто полюбоваться 
зимними красотами. Особенно боль-
шой интерес эти объекты вызыва-
ют у жителей арабских стран, для 
которых снег - явление непривыч-
ное. Правда, и у нас снег бывает все 
реже, так что приходится тратить-
ся на снегогенераторы. Это увели-
чивает затраты и в без того весьма 
дорогом сегменте туризма. 

Несмотря на некоторые сложно-
сти, очевидно одно: у зимнего туризма 
в Азербайджане хорошие перспек-
тивы. Так, планируется развивать 
его на освобожденных территориях 
и большим потенциал в этом пла-
не обладает Кяльбаджарский рай-
он. Для зимнего туризма также при-
влекательны Лачин, Шуша, поселок 
Гадрут.

Председатель правления Ассо-
циации экотуризма Азербайджана 
Самир Дюбенди в беседе с нашим 
корреспондентом заметил, что в на-
шей стране центры горнолыжно-
го туризма весьма востребованы: 

- Зимний туризм - одна из часто 
обсуждаемых в нашей стране тем, 
и я неоднократно отмечал, что зим-
ние виды туристической деятельно-
сти не ограничиваются горнолыж-
ными курортами. Стоит выстраи-
вать зимнее время года для туризма 

в зависимости от географии стра-
ны, климатических возможностей, 
праздников, обрядов и обычаев.

Можно привести нескончаемое 
количество примеров зимних видов 
туристической деятельности - это 
и торжественные зимние праздни-
ки, выезды в предгорные и горные 
районы, где туристы могут прока-
титься по горным трассам на лы-
жах, сноубордах, санках и тюбах, 
и вместе с тем насладиться завора-
живающими пейзажами и чистым 
горным воздухом. Сезонная наци-
ональная кухня также может стать 
составляющей зимних туристиче-
ских поездок. Например, очень ин-
тересными могут быть зимние га-
строномические туры. 

С.Дюбенди считает, что скудные 
предложения по проведению тра-
диционных новогодних праздни-

ков для детей и подростков можно 
обогатить и расширить выездны-
ми турами в «местную Лапландию» 
к «настоящему» Деду Морозу и Сне-
гурочке. Свою Лапландию как по-
знавательно-развлекательную тури-
стическую дестинацию можно со-
здать на заснеженных склонах наших 
прекрасных гор. 

- Популяризация зимних, а зна-
чит, в основном активных и даже 
экстремальных видов туристиче-

ской деятельности может повли-
ять на развитие региональных ту-
ристических дестинаций, что дивер-
сифицирует туристические потоки 
в разные сезоны года, - говорит экс-
перт. - Считаю, что популяризация 
занятий молодежи, и не только аль-
пинизмом и скалолазанием, также 
положительно повлияет на разви-
тие зимнего туристического сезона 
в стране. Ведь зимний альпинизм не 
только тренирует и укрепляет тело, 
но и позволяет испытать силу сво-
его характера. 

Зимние походы в леса, в наци-
ональные парки с целью занятий 
спецходьбой по намеченным лыж-
ным тропам, сбора зимних ягод, на-
блюдения жизни животных, снеж-
ное следопытство, зимние пикники, 
проживание в глемпингах и многое 
другое также являются направлени-
ями зимних видов туристической 
деятельности.

Безусловно, в Карабахе имеют-
ся все возможности для развития 
туристической, особенно экотури-
стической деятельности, в том чис-
ле и в зимнее время года. По словам 
собеседника, это возможные гор-
нолыжные курорты, великолепные 
горные пейзажи, каньоны, спа-цен-
тры на горячих бальнеологических 
источниках, познавательные туры, 
посвященные культурному насле-
дию, быту и фольклору, аутентич-
ной национальной кухне и много-

му другому, чем богат наш родной 
Карабах. 

- Развитие экотуризма в Караба-
хе сыграет особую роль в формиро-
вании занятости переселяющегося 
туда местного населения, обеспече-
нии социально-экономической по-
литики страны, - уверен С.Дюбен-
ди. - Задатки экологичных решений 
уже заложены в Карабахе. По пору-
чению главы государства создают-
ся «умные деревни». В этом контек-
сте развитие экорешений в туризме 
можно считать логическим продол-
жением экологического подхода во 
всех вопросах, касающихся восста-
новления Карабаха и раскрытия его 
потенциала.

В целом, с целью занизить зависи-
мость от сезонности, на мой взгляд, 
проводятся особенные мероприятия 
в стране. Проведение COP29 в ноя-
бре следующего года может придать 
особый импульс развитию отечес-
твенной туристической дестинации. 

Пользуясь случаем, хочу призвать 
всех коллег из туристической отрас-
ли и сферы услуг, а также всех наших 
сограждан обратить особое внима-
ние на экологические нормы и пра-
вила, бережнее относиться к приро-
де и образцам культурного насле-
дия страны, и этим показать всему 
миру высокую экологическую куль-
туру и наши широкие возможности 
в экотуризме. Проведение COP29 
для этого дает особый шанс.

Дело социальной важности
Регистрация прав собственности на недвижимость увеличилась 

Количество процедур, необходимых для по-
лучения заветной купчей, сократилось с че-
тырех до одной, а времени на это потре-
буется теперь гораздо меньше - всего-то 
день вместо прежней недели хождения по 
различным ведомствам

ТУРИЗМ

Создать свою Лапландию
У зимнего туризма в Азербайджане хорошие перспективы

Местную Лапландию как 
познавательно-развле-
кательную туристиче-
скую дестинацию можно 
создать на заснеженных 
склонах наших прекрас-
ных гор

 Сергей ЮРСКИЙ

«Моя благодарность Баку 
безгранична. Все тепло, ко-
торое мне было дано Азер-
байджаном на тот слож-
ный период, я душевно все 
эти годы отдаю и Баку, 
и моим коллегам, связан-
ным c Азербайджаном»

Natasha
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